

Doña Victoria Delicado Useros, portavoz del Grupo Ganemos-Izquierda Unida en esta Diputación Provincial, al amparo de lo dispuesto en el Reglamento de Organización, Funcionamiento y Régimen Jurídico de las Entidades Locales, presenta, para su debate y aprobación, si procede, en el próximo Pleno de la Excm. Diputación de Albacete, la siguiente

## **MOCIÓN POR EL ESTABLECIMIENTO EN LA PROVINCIA DE ALBACETE DE UNA RUTA CULTURAL Y TURÍSTICA DE DIVULGACIÓN DE LAS BRIGADAS INTERNACIONALES**

### **EXPOSICIÓN DE MOTIVOS**

Las Brigadas Internacionales fueron unidades militares compuestas por voluntarios extranjeros de 54 países que participaron en la Guerra Civil Española junto al ejército de la II República, enfrentándose a los sublevados contra el gobierno democrático elegido en las urnas en 1936. Su base se encontraba en el aeródromo de Los Llanos, en Albacete. Las Brigadas participaron en la defensa de Madrid en 1936, las batallas del Jarama, Guadalajara, Brunete, Belchite, Teruel, Aragón y el Ebro, siendo retiradas a partir del 23 de septiembre de 1938, a fin de modificar la posición ante la intervención extranjera del Comité de No intervención.

Las Brigadas Internacionales no se formaron espontáneamente pero la inmensa mayoría de sus integrantes sí fueron verdaderamente "voluntarios de la libertad" (como decía la propaganda republicana) llegados desde los países dominados por dictaduras y por el fascismo, como Alemania, Italia o Polonia, pero también de los países democráticos como Francia (que aportó el mayor número de brigadistas, unos 9.000), Gran Bretaña y Estados Unidos.

La sede internacional de reclutamiento se estableció en París . Desde el gobierno republicano se tramitaba la documentación necesaria para el recluta, se hacía llegar estos documentos a París, y desde allí se embarcaba a los voluntarios que, desde toda Europa, llegaban vía ferrocarril a Barcelona. Posteriormente, el gobierno republicano los remitía a Albacete, donde se estableció el cuartel general de las Brigadas, así como su centro de entrenamiento.

El 23 de octubre, Francisco Largo Caballero crea la División Orgánica de Albacete con un Comité de Organización encargado de asistir de manera centralizada a los voluntarios que llegaban del extranjero. El líder comunista francés André Marty, secretario general de la Tercera Internacional será nombrado Jefe de la base de Albacete, que se convertirá en el cuartel general de las Brigadas. Los que llegaban iban destinados luego a distintas poblaciones: La Roda, Tarazona de la Mancha, Villanueva de la Jara y Madrigueras eran los lugares de mayor concentración.

Según información del CEDOBI (Centro de documentación de las Brigadas Internacionales) de Albacete, más de 35.000 personas de unos cincuenta y tres países de todo el mundo llegaron a España durante la Guerra Civil española en auxilio de la República y lucharon en muchas de las grandes batallas del conflicto. La ciudad de Albacete ocupa un lugar único en la historia de las Brigadas Internacionales, por ser su sede en guerra y centro de la memoria tanto para los extranjeros que recalaron en ella como para sus habitantes. También tuvieron relación con ellas pueblos de la provincia de Albacete, donde los brigadistas se alojaron y entrenaron, como Almansa, Casas Ibáñez, Caudete, Chinchilla, Fuentealbilla, La Roda, Madrigueras, Mahora, Pozo Rubio y Tarazona de La Mancha, o poblaciones conquenses como Quintanar de la República, hoy Quintanar del Rey, o Villanueva de la Jara.

Las Brigadas Internacionales constituyen un referente en la historia del siglo XX, tanto española como internacional, que puede ser objeto de estudio, investigación, difusión y divulgación. De ello se ocupa el Centro de Estudios y Documentación de las Brigadas Internacionales (CEDOBI) cuya función principal es alentar la memoria de los brigadistas y ampliar el conocimiento científico de las Brigadas Internacionales y la última guerra civil española y que, actualmente, está impulsado conjuntamente por la UCLM y el Instituto de Estudios Albacetenses.

Además de estos objetivos científicos, documentales y de promoción de la investigación histórica, la sociedad de Albacete y provincia, así como la población española, en general, pueden nutrirse del conocimiento de esta singular experiencia de solidaridad y lucha antifascista del pasado siglo, que tuvo lugar en medio del conflicto bélico que fue antecedente inmediato de la Segunda Guerra Mundial. Y la ciudad de Albacete -así como los pueblos que fueron sede del entrenamiento y estancia de los brigadistas- debe recuperar su singularidad histórica y su identidad respecto a este acontecimiento. Rescatar la presencia documentada y los vestigios de los brigadistas en nuestra ciudad y provincia no es sólo una cuestión de justicia con la memoria colectiva de la Guerra Civil, significa recuperar un patrimonio con valor cultural, turístico y educativo que puede enriquecer simbólicamente y económicamente a las nuevas generaciones, así como suponer un atractivo más para quienes visiten Albacete procedentes de otros lugares de España o del mundo.

La experiencia de los brigadistas ha generado un importante movimiento memorialista impulsado inicialmente por los supervivientes y por familiares, allegados y amigos de muchos de ellos, muchos de los cuales han constituido asociaciones en sus países y participan en encuentros internacionales de estudio y divulgación. A pesar de los años transcurridos este movimiento está activo, conecta con otras asociaciones y participa en encuentros. Son múltiples los descendientes de brigadistas que cada año visitan Albacete y los pueblos relacionados para conocer los lugares en que sus familiares estuvieron durante la Guerra Civil. Identificar los lugares emblemáticos de la estancia de las Brigadas Internacionales y elaborar y editar una ruta de su presencia ayudaría a las personas interesadas y añadiría un nuevo motivo para visitar nuestra provincia.

En octubre de 2016 se conmemorará el 80º aniversario de la llegada de las Brigadas Internacionales a Albacete con numerosos actos que será complementados con esta propuesta. La Diputación Provincial de Albacete, junto a otras instituciones regionales,

debe promover la difusión de este acontecimiento histórico del que Albacete fue protagonista y divulgar con orgullo la experiencia, vestigios, hallazgos y relatos que nos legaron los brigadistas y quienes les acogieron y convivieron con ellos. A la vez, una ruta histórico-cultural y turística por los lugares de los brigadistas puede favorecer la educación de las nuevas generaciones, entre los alumnos de los distintos niveles educativos, así como el establecimiento de vínculos de carácter cultural y científico con organizaciones de distintos países dedicadas al estudio, divulgación y recuperación de la memoria de las Brigadas Internacionales.

Por todo lo anterior, el grupo provincial Ganemos-IU propone al Pleno de la Diputación Provincial de Albacete:

- 1.- La creación de una ruta histórico-cultural y turística por los lugares transitados por los brigadistas en nuestra ciudad y provincia, ruta que cumpla la doble función educativa y divulgativa y que complemente a todos los actos e iniciativas programadas para conmemorar el 80º aniversario de su llegada a Albacete.
- 2.- La Diputación Provincial de Albacete colaborará con las iniciativas de celebración del 80º aniversario de la llegada de las Brigadas Internacionales, con cuyo motivo se realizarán en Albacete diversas actividades en el próximo otoño.
3. La Diputación reitera su compromiso con el CEDOBI y otras instituciones municipales y regionales para el buen desarrollo de la labor de investigación, conservación, difusión y divulgación de la experiencia de los brigadistas en la ciudad y pueblos de Albacete.

En Albacete, a 28 de abril de 2016.



Fdo. Victoria Delicado Useros.